
 

 

 

 
 
当クラブは、由木東地域のアマチュア無線を趣味とする仲間の会です。 ２００５年に発
足しました。 免許を持っている方もいない方も、無線に興味のある方ならどなたでも入
会できます。 
「ふ〜ん、でも・・・・・・」 

 

 

① 「大きなアンテナ立たないでしょ？」 

→アマチュア無線というと「大きいアンテナ」を想像し
がちですが、アンテナの大きさ（＝⻑さ）は周波数で決
まるものです。 短波（ＨＦ）バンドのアンテナはやは
り大き目です。 
当クラブのメンバーも多くが団地住まいですが、ベラン
ダや専用庭に垂直系のコンパクトなアンテナを設置して
出ています。  
もっとも、ベランダへのアンテナ常設が管理規約で NG
な場合もあります。 でも 430MHz など高い周波数なら、
内蔵アンテナやスタンドを使って設営も可能です。  
 
もし低い周波数の（＝アンテナが⻑くなる）バンドに出
たいなら、あとに出てくる⑤や⑦の方法で、JQ1YLK のクラブ局から出ることもで
きます。 
 

② 「そもそも資格が必要でしょ？ ハードル高いよ・・・」 

→はい。 電波という公共インフラを高出力で扱う以上、その基本的な知識が求め
られる、と思ってください。  
 
入門の４級資格を取得する方法には２通りあり、 
（１）講習会（２日 計１０時間）を受講する方法と、 
（２）国家試験を受験する（各地で毎月開催）方法があります。 
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 （１）講習会 （２）国家試験 

開催頻度 東京に限れば 
月に３〜５回 

東京に限れば 
年４回 

受験手数料 22,750 円 
（18 歳以下は 7,750 円） 5,012 円 

合格率 約９８％ 約７０％ 

 
受験勉強まで含めれば（１）の講習会をうけた方が、お金はかかりますが確実かも
知れません。 若い人なら文句なしで講習会です。小学生でも受かります。 
 （詳しくは  JARD  で検索） 
 

③ 「音が出てウルサイんでしょ？」 

→電話だとマイクに向かって話すのでそうかも知
れませんが、受信音はヘッドホンで聴けば問題ない
です。 さらに電信（トンツー）やデジタルモード
（パソコンを使ったテレタイプなどの通信方式）で
の運用はほぼ完全に近い無音です。 

 

④ 「モールスなんて覚えられないし、タイプも打てないよ・・・」 

→モールス（電信）は３級以上の資格が必要ですから、４級を取得してからのステ
ップアップといえますが、デジタルモードは４級の資格で運用できます。  
 
また交信はあらかじめ決まった電文をやりとりすることがほとんどで、マウスクリ
ック数回（タイピング操作無し）で済んでしまいますから簡単です。 
ですから英語を知らなくても、海外の人ともコミュニケーションが可能です。 

 

⑤ 「免許取ったり無線機買ったりって、結構お金かかるでしょ？」 

→430MHz のハンディ機なら新品で２万円以下で手に入ります。 
アンテナは自作すれば１０００円でもできます。 何しろケータイ
と違って通話料はかかりませんから、かかるのは免許費用と合わせ
てほぼ初期費用のみ。  
 
またデジタルモードなど通信方式によってはパソコンを使うので
ソフトウェアが必要ですが、たいてい無料ソフトです。 （使って
いない XP ノートパソコンなどがあればベスト） 
 

「・・・・ 



 
・・・それでもちょっと高いですか？ ならば 
『資格だけ講習で取得して、個人では開局せずに
由木東無線クラブに入会。 無線に出るのはクラ
ブ室からだけ』・・・というのはどうですか？ 
（これなら資格取得＋従事者免許費用の１万円
だけで済みます） 
 
 

⑥ 「団地なんかからじゃ、海外と交信するなんてとても無理でしょ？」 

→十分可能です、というか普
通にやっています。 これを
書いている私自身、団地の１
階住まいですが電信だけで２
００カ国と交信しています。 
 
最近人気のデジタルモードの
一つである「FT8」は４級でも
使えて、小さいパワーでも電
信よりもっとよく飛んでいま
す。  
団地に住むクラブメンバーも
ご近所〜日本全国から南米や
アフリカまで、いろいろな所
と交信しています。 
 
 

⑦ 「でも・・結局はきっと家族が反対するよ・・！」 

→家族の使えない電気製品（無線機）＋えたいの知れないケーブル、ベランダのアン
テナはセンタク物干しにジャマだし、夜は夜でデジタルモードで家のパソコンを占
領・・・・となると、確かにあまり良い材料は確かにありませんね。 
  
ならば家からやるのは 430MHz で近所とおしゃべりだけ、と割り切って、根気よく家
族の理解を得ながら、とりあえずは『たまの休日に市⺠センターの由木東無線クラブ
から、共用の無線機を使って思う存分無線運用する』なんていうスタイルはいかがで
しょうか？ 気⻑に、気軽に考えましょう！ 
 

⑧ 「もうちょっと知りたい気もするけど、誰に聞けばいいの？・・・」 

→メールで、jq1ylk@ham.nifty.jp までお問い合わせください。 また、あまり更新
はしていませんが HP もありますので参考にしてみてください。 
（http://www002.upp.so-net.ne.jp/yugih/） 

無線機にパソコンを接続し、変調／解読を⾏う 

今や代表的なデジタルモードの一つ「ＦＴ８」の画面 



また、松が⾕のわれらの主治医、ドクター⽔⾕が由木東無線クラブの会⻑です。 き
っと（手の空いている時なら）相談にのってくれるでしょう！ 
 

クラブの紹介 
 
 
■八王子市由木東地区（鹿島・松が⾕・大塚・東中野地区）を中心とした地域の、アマ

チュア無線が趣味の人が集まっているクラブです。 
 
 いまアマチュア無線の免許を持っていなくても、メンバーが国家試験の受験をサポ

ートしますので大丈夫！そうして免許を取得したクラブ員もいます。 
 
 あなたも、スマホやネットとは違う、「自力で人とつながる」アマチュア無線をやっ

てみませんか？ 
 
■設立 2005 年 8 月 メンバー数 25 人（2019 年 1 月現在） 
■活動場所・・・由木東市⺠センター（八王子市鹿島 111-1）２階印刷室 
■活動内容・・ 
（オンエアミーティング） 毎週日曜日 21:00〜22:00 438.98MHz FM 
（不定期の週末） クラブ室からの無線運用（海外・国内）、クラブで使うアンテナや 

機器の製作、災害時非常通信 
（ごく不定期）  ２０１１年にベトナムから特別局を運用しました。  
         （CQ 誌にも活動が紹介されています） 
（これから）    

当クラブは、八王子市との間に「災害時非常無
線基地局」として協定を結んでいます。阪神大
震災被災直後はスマホもネットも使え 
ず、アマチュア無線が数少ない遠距離通信手    
段として活躍しました。  
その教訓を首都圏直下型震災に生かそうと 
研究をはじめています。 
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